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1.真实调查，现场呈现，条理清晰，细节感强。高温天气，农村饮水安全问题尤为突出重要。记者
接到群体爆料称，村子在汉江边，家里也装了自来水，可是多年来每到夏天，村民就会遭遇用水难问
题。于是，记者先后两次，分别在下雨天和晴热天气的情况下，在村里开展实地走访调查，发现村里自
来水不自来的情况已持续五年之久，越是高温天气用水越困难，村民要么用拖车运水，要么在家修建蓄
水池和储水罐，但是，依然无法从根本上解决用水难问题。记者通过出镜的方式，客观展现了实际情况
和真实细节，随后，记者追根溯源，找到村部和自来水厂，了解用水难背后的原因，水厂供水能力不足
是根本原因，而管网末端、地势较高、跑冒滴漏等原因，也加重了村民用水难的程度，调查工作真实详
尽，走访群众数量众多。

2.舆论监督，加强回访，切实促进实际问题得到解决。记者把村民五年用水难的情况向镇政府进行
了反映，镇政府高度重视，记者多次回访，一个月时间内，镇里专门邀请了水利部门的专家，设计改水
方案，并且多方筹集资金，在主管网处加装了增压泵，村民用水难问题得到很大缓解，同时，镇政府承
诺，今年将通过升级改造自来水管网项目，彻底解决用水难问题。

社会效果社会效果

紧跟时事热点，群众满意度高，社会反响好。记者在报道这期节目前，水利部刚在湖北召开农村饮
水安全保障工作推进会，要求相关部门全面开展农村饮水问题排查整改，巩固提升农村供水保障水平。
记者抓到这一新闻点，对小芦村村民用水难问题进行调查后，引起当地政府高度重视，推动五年没有解
决的问题，在一个月内得到了圆满解决，彰显了媒体的责任担当。

初评评语初评评语
（推荐理由）（推荐理由）

农村饮水安全，不仅是一项事关千家万户、民生福祉的民生工程，也是一项发展项目，推动着当地
乡村振兴的进程，关系着群众的幸福感和获得感。节目抓住了当下的新闻热点和群众的需求点，推动民
生问题解决，让农民群众生活更有获得感、幸福感、安全感，用行动书写媒体人的责任与担当。
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垄上聚焦 

自来水不自来 村民遭遇吃水难 

 

导语：前段时间，水利部在黄冈英山召开农村饮水安全保障工作推进会，要求相关部门全面

开展农村饮水问题排查整改，巩固提升农村供水保障水平。可就在一个月前，正是高温天气

用水高峰期，记者却接到了孝感汉川市杨林沟镇小芦村村民打的电话，反映村子就在汉江边，

家里也装了自来水，可一到夏天，自来水却不自来，这可把乡亲们给愁坏了！ 

 

出镜：记者 小月 现在是中午的 12 点，我刚刚在小芦村里走访了一遍，发现家家户户都装

了自来水管，但是打开水龙头一看，都是处于没水的状态，而且我发现在水龙头旁边都放置

了很多这样的空桶用来储水用。 

解说：三十多度的高温，记者在孝感汉川市杨林沟镇小芦村接连走访了八户村民发现，他们

屋外的自来水管里都没有水。 

记者：大妈 我看您家里是装了自来水管，这几天有水吗？ 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村村民 村民 卢莲舒 这两天都没水  

记者：附近村民是不是这几天都没水？ 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村村民 村民 卢莲舒 是的，我们这里是个主管道，我们这

里（离主管水道）都没水，那边（离主管水道）远的（村民）都是到外地拖水吃。 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 村民 杨正保 这个湾子都不是蛮好（没水吃），这个台

子的那头甚至没有水，我们这头（离主管水道）将就用一下。 

解说：村民告诉记者，小芦村靠近汉江，2011 年通了自来水，可是最近几年，这自来水却总

是难自来，平时供水断断续续，水量小水压低，特别是到了夏季高温天用水高峰期，断水的

现象就更加频繁了。 

记者：像这种情况的话持续多长时间？ 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村村民 夏明新 长期没有水，除了落雪的那些日子有水，它

这一热就不行。 

解说：为了解决用水难题，村民们是各出奇招。第一种办法就是用拖车运水，村民将大容量

的水桶组装在三轮车上，在村口桥下的自来水总阀处接水，然后把水桶搬回家用。 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 村民 李数红 用大桶装水 用车拖回家。 

记者：为什么要从这拖水？ 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 村民 李数红 因为没水吃。 

记者：家里用不上水？ 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 村民 李数红 用不上水。 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 村民 吴新平 一天最少要拖三趟，那蛮辛苦，没有办法，

像（家里）有劳力不要紧，你像（家里的）妇女，年纪大些的老人就没办法（拖水）。 

解说：第二种方式，就是在家修建蓄水池和储水罐，记者发现不少村民家的房前屋后都安装

了蓄水设备，平时只要水管一来水，就用加压泵把自来水先存起来再用。 



 

记者：（这是你家）修的一个蓄水池？ 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 村民  对。 

记者：花了多少钱？ 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 村民 可能得三千五百元。 

记者：为什么要修它呢？ 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 村民 因为我没有水吃，我肯定要修这么大，我要随时防

备着，如果一没有水（蓄水池）肯定要管几天，经常为水的事发愁。 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 村民 李德才 我就搞了这几个鼓子（水罐），我楼上还

有两个鼓子（水罐），开始是楼上两个鼓子（水罐）就压不出去，就又搞了两个鼓子（水

罐），搞这三个鼓子（水罐）。 

记者：像这三个鼓子装满水能够用多长时间？ 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 村民 李德才 最多只能用三四天，四天如果说不抽水的

话，空了，没有水了。 

解说：本来打开水龙头就能用的自来水，可在小芦村必须加装增压泵和储水设备才能正常用

水，自来水不自来的问题到底困扰村民多久？记者来到了小芦村村部了解情况，村书记说，

小芦村确实普遍存在用水难的状况，自来水是分时段供应的，地势越高，用水越难，去年夏

季干旱时，有的湾组整整三个月都用不上自来水。 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 党支部书记 刘勇 每年 7 到 9 月，天气炎热的时候，村

民饮水较困难。  

记者：天气越炎热反而村民用不上水是吧？ 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 党支部书记 刘勇 对。  

记者：那这个情况持续了多久？ 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 党支部书记 刘勇 差不多五年了。 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 村民 吴新平 一个热天一个冷天这是最难（用水）的。

记者：没水用？ 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 村民 吴新平 没水用就是这样，最期盼肯定就是水能用

着方便（管网）要改造啊，反映了那么多年，上面一直没有什么行动。 

管网老化  水厂供水覆盖能力不足 

解说：刘书记告诉记者，用水难的情况已经持续了五年之久，那么，这背后的原因到底是什

么？带着疑问，记者来到了杨林沟镇自来水厂寻找答案，负责人介绍说，水厂于 2004 年建

厂并投入使用，设计之初，并没有把小芦村纳入供水体系中，但是，2011 年当地实施了城乡

供水一体化改造，将小芦村等四个村都纳入了供水管网中，水量供不应求，只能分时段提供。 

同期：孝感汉川市杨林水厂 厂长 欧阳树东 当时设计这个水厂的时候只有四五个村。 

记者:那现在呢？ 

同期：孝感汉川市杨林水厂 厂长 欧阳树东 现在人就加了四个村 现在是包括这个西湾、六

保啊、新林啊、小芦。 

记者：四个村的话那就是有至少有千把户了？ 

同期：孝感汉川市杨林水厂 厂长 欧阳树东  对啊 所以目前为止我们每天，每年到这个夏



 

天的话和春节跟前都出现这种问题。 

解说：负责人表示，由于水厂已经修建了近二十年，供水管网老化，每日供水量为 3,000 方，

当初的设计和供水覆盖能力已经满足不了当下实际的用水需求，是小芦村出现用水难问题的

根本原因。 

同期：孝感汉川市杨林水厂厂长 欧阳树东 关键还是管网的线路一个就是线路长，第二个就

是我们的供水能力确实还是有点问题。  

解说：水厂负责人还说，小芦村位置偏远，距离杨林水厂 6 公里，位于供水管网末端，自来

水流到小芦村后，由于地势较高，水压下降严重，导致村民不得不加装增压泵，才能用上自

来水。 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 村民 刘双林 我们这算是杨林（沟镇）最尾的尾上，再

我们这个湾子又是湾子尾上，没办法。 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 村民 卢莲舒：我们这里台子上（地势）很高，水难得上

来，他们那里（离主管水道）水大，我这里有水，他们那里（离主管水道）水小，我这里就

没有水。 

解说：村民说，由于没有安装水表，有的村民不注意节水，甚至把自来水用于生产灌溉，人

为浪费和管道漏损，导致跑冒滴漏现象严重，也直接影响了小芦村自来水的使用量。 

同期：孝感汉川市杨林水厂 厂长 欧阳树东  他就往田里种菜，甚至有的往鱼塘和这个水田

(放水)这方面也有，所以说正常的下雨的情况下，基本上我们的水可以到，但是就是说天晴

了之后，就出现这方面的问题。 

解说：按照水厂负责人和村民的说法，自来水厂供水能力不足，是导致小芦村自来水不自来

的主要原因，而管网末端、地势较高、跑冒滴漏等原因，也加重了村民用水难的程度，但是，

问题已经持续了五年之久，为什么迟迟得不到解决呢？随后，记者把问题向当地镇政府进行

了反映。现在，一个月时间过去了，事情有进展吗？ 

同期：汉川市杨林沟镇政府 宣传委员 姚磊 小芦村的部分群众出现饮水困难问题后，镇政

府高度重视。由于小芦村的管网复杂，地势较高，我们请了市水利局的专家重新进行设计和

论证，镇政府多方筹集资金，（在主管网处）增加了泵房。 

安装增压泵 用水难问题得到很大缓解 

解说：增压泵房修建完毕后，记者再次来到了小芦村，用水难问题解决了吗？ 

出镜：记者 小月 我现在再次来到了小芦村，和上次一样还是在这户村民家门口，现在时间

是下午三点，那村民能用得上自来水吗？我们来看一下，我们看到这个水管里不仅有自来水，

而且水量和水压都还很不错。 

解说：现在，每天除了中午之外，其它时段村民都能够正常使用自来水，用水难问题得到了

很大程度的缓解。 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 村民 李犹荣 以前没有水，我家里爹爹拖（水）七八十

岁了。 

记者：七八十岁拖水是吗？ 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 村民 李犹荣 嗯，现在直接在门口接得到水，有水就不

需要拖了。 



 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村 村民 欧阳光 现在家里已经不存在用水困难，每天都有

水，水压很足。 

同期：孝感汉川市杨林沟镇小芦村党支部书记 刘勇 自从修建了增压泵房后，困扰着小芦村

四五年的饮水难问题，已经基本解决了，不管地势高还是低，这种困扰已经没有了。 

镇政府承诺：今年春节前彻底解决自来水不自来问题 

解说：不过要想从根本上彻底解决小芦村和周边几个村自来水不自来的问题，还得依靠网管

改造，从源头上增强供水能力，记者从镇政府了解到，当地决心下大力气开展自来水管网升

级改造项目，未来，小芦村将纳入白鱼水厂的供水系统中，并对白鱼水厂进行扩容，目前，

施工设计图已定稿。在管网升级改造过程中，还会给每户村民家安装电子水表，管控跑冒滴

漏的现象发生。 

同期：孝感汉川市杨林沟镇人民政府副镇长 张亚泽  对于小芦村部分群众反映吃水有些困

难的情况，我们镇委镇政府十分重视。在年初就已经安排对小芦村的管网升级改造做规划设

计，定稿之后按程序最迟在 9 月中旬完成该项目建设招投标手续。预计在 2024 年春节前完

成整个管网升级改造项目。                                                                                                                               
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